



Section française de  
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

# Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 26 septembre 2022

## 1. Ouverture de la réunion par notre président Ghaleb Bencheikh

Cette réunion a pour vocation d'avoir davantage de connaissance des groupes en région, leurs activités, leurs vocations.

Ghaleb rappelle la célébration récente, le 21 septembre, de la Journée Internationale de la Paix.

Nos traditions religieuses nous enjoignent la sérénité intérieure : la forme « distancielle » de nos rencontres, permise par la technique nous permet de nous voir et de nous entendre, mais nous empêche d'avoir ce moment de recueillement, de silence sous les hospices duquel nous plaçons nos rencontres.

Le but essentiel de nos rencontres des groupes est d'avoir une montée vers des Assises du dialogue interreligieux, qui pourraient avoir lieu fin 2024, début 2025. D'ici là nous pourrions consolider la « *galaxie CMRP* » (différents groupes affiliés à la CMRP), lien organique, lien d'amitié, lien représentant la mouvance du dialogue interreligieux, en précisant ce que nous faisons pour la nation France, pour l'Europe qui connaît une guerre sur son territoire, devant la montée idéologique de l'extrême droite et des extrémismes violents (en particulier religieux, avec l'islamisme).

D'ici ces assises, à nous de déterminer la bonne fréquence de nos rencontres de groupe pour engranger les idées et ce que nous aurions décidé de réunion en réunion.

Henri répond en reprenant une idée discutée avec Jean-Luc de prévoir d'ici ces assises de 2024/2025, une occasion de se rencontrer en présentiel. Jean-Luc suggère une rencontre nationale à Paris en 2023 autour d'une question simple qui pourrait être « *Le dialogue interreligieux en 2023, ressources et difficultés* ». Cela maintiendrait une certaine dynamique (avec possibilité d'accès zoom pour ceux qui ne peuvent se déplacer), en prévoyant une rencontre sur une journée, avec

- des échanges entre les groupes (ceux-ci ayant au préalable préparé des posters sur leur association pour faciliter ces échanges) ;
- une ou deux conférences.

Cela donnerait une visibilité à ce dialogue interreligieux.

Ghaleb répond que « *ressources et difficultés* » lui paraît un bon thème pour cette rencontre à mi-chemin des Assises : les ressources et la volonté sont là, les difficultés sont d'ordre matériel (financier) , institutionnel (défiance vis-à-vis du fait religieux lui-même), difficultés entraînant le besoin de se voir rassuré.

## 2. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 23 mai.

Ce compte-rendu est approuvé et accessible sur le site CMRP : [rencontre du 23 mai 2022](#).

## 3. Prise de parole des groupes représentés sur leurs activités et projets.

Un tour de table permet à chacun de se présenter.

- [ACRIP](#) – Rouen (Yves)
- [Agir pour la Fraternité](#) – Paris 15ème (Laurent)
- [Artisans de Paix](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris - [CINPA](#)* – Paris (Laurent)
- [Comité interreligieux de Cergy-Pontoise](#) – Cergy (Bernard)
- *Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Commission laïcité de la CMRP* (Nicole Vernet)
- *Conseil d'Administration de [CMRP-France](#)* (Foudil Benabadji, Ghaleb Bencheikh, Henri Foucard, Jean-Luc Frémon, Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Denise Torgemane, Nicole Vernet)
- [Croyants dans la cité](#) – Aix-en-Provence (Patrice)
- [Ensemble avec Marie](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- [GIP78](#) – Yvelines (Henri Foucard)
- [GIR Lillois 59](#) – Lille (Nicole Vernet)
- *Groupes des Foyers Islamo-Chrétiens [GFIC](#) (Paris : Abdelkader Al Andalussy Oukrid)*. Lien aussi avec le [GAIC](#).
- [Souffle et chemins](#) – Cergy (Denise Torgemane)
- [Tibhirine](#) - Nantes (Jean-Luc Frémon, Martine qui représente l'hindouisme)
- [Union des Enfants d'Abraham](#) - Chambéry (Foudil Benabadji)
- Hors groupe local CMRP – Toulouse (Lucien, Floria)

Les participants partagent leur souci de voir le repliement des communautés sur elles-mêmes<sup>1</sup> (résultat des élections en Italie), un repliement sur la cellule familiale avec un sentiment d'impuissance, d'être saturés d'information et en même temps écrasés face aux problèmes du monde actuel (en particulier le conflit en Ukraine). Il s'ensuit des problèmes psychologiques.

Or Patrice souligne l'importance de l'action locale : dans ce contexte de combat pour la paix, cette paix doit commencer par nos communautés.

Floria n'a toujours pas réussi à mettre en place un groupe interreligieux à Toulouse.

Sont signalés à cette occasion quelques actions ou difficultés des groupes.

- **Comité interreligieux de Cergy-Pontoise** . Ce groupe fondé en 2005 a aujourd'hui du mal à exister. Pour Bernard le sujet du dialogue interreligieux n'intéresse pas le monde. Difficultés aussi avec le clergé catholique.
- **Ensemble avec Marie**. Colloque en collaboration avec l'Institut Catholique de Paris, interventions dans les écoles.

---

<sup>1</sup> Jean-Luc Frémon le constate à Nantes

- **Souffle et chemins**. Un seul souffle, mais plusieurs chemins, préparation de la célébration interreligieuse du 11 novembre.
- **Tibhirine** continue ses rencontres mensuelles sur différents thèmes :
  - rencontre le 30 mai avec Antoine ARJAKOVSKY « *Contribuer à la Paix, le rôle des religions* » dans le cadre de la dimension "religieuse" de l'invasion de l'Ukraine par l'armée russe ;
  - les traditions spirituelles comme sources de liberté ;
  - l'importance de l'hébreu dans l'approche biblique ;
  - prochaine rencontre sur le bouddhisme avec l'importance des retraites spirituelles.
- Toulouse. Lucien participe à un groupe de rencontres islamo-chrétiennes et aussi à un groupe protestants-judaïsme, et souhaiterait qu'il y ait un groupe CMRP à Toulouse.
- **ACRIP**. Yves souhaite travailler avec la CMRP pour conjuguer nos efforts pour inciter les gens à s'intéresser à la question interreligieuse, d'autant plus que le contexte actuel provoque un recroquevillement sur soi de tout le monde.
- **Agir pour la Fraternité** va fêter ses 20 ans cette année.
- **CINPA** regroupe 15 à 20 associations. Colloque annuel – lancé il y a 25 ans par la CMRP<sup>2</sup> - à l'Abbaye St Jacut en Bretagne avec 250 participants chaque année ; en 2023 le thème sera « *Sommes-nous condamnés à la violence ?* » (1<sup>er</sup> week-end de mars), Laurent propose que la CMRP redevienne partenaire de cet événement : la CMRP est la bienvenue ! Laurent propose que la CMRP s'abonne à la Newsletter de l'Abbaye St Jacut.
- **Union des Enfants d'Abraham**. Foudil Benabadji, retraité de la Protection Judiciaire de la Jeunesse (PJJ) est membre du comité directeur de la [Fraternité d'Abraham](#) depuis 30 ans. Foudil a animé aussi à Chambéry une structure sur la radicalisation (questions des dérives et de la laïcité) ainsi que l'aumônerie musulmane dans trois hôpitaux. Ghaleb Bencheikh va venir à Chambéry les 4 et 5 novembre<sup>3</sup>.

#### 4. **Avancement des travaux des commissions**

##### **Commission laïcité**

La commission laïcité a travaillé, comme convenu là la rencontre des groupes du 23 mai sur un texte à diffuser. Finalement l'éditorial de Ghaleb<sup>4</sup> sur la laïcité a été mis en première page du site de la **CMRP** : il est important que ce texte ait été écrit par un musulman. Foudil vient de

---

2 Ghaleb Bencheikh, invité en 1996 à faire une conférence sur l'islam, avait proposé d'inclure les trois grandes traditions religieuses : Philippe Haddad a rejoint pour parler du judaïsme ...

3 **Hors-réunion** Compte-rendu succinct suite à ce déplacement de Ghaleb pour parler laïcité aux aumôniers toute sensibilité religieuse confondue : « Ghaleb est venu 2 journées à Chambéry. Il a été reçu par les autorités locales. La conférence prévue 1h30, s'est poursuivie pendant 3 heures avec les questions réponses. Un couscous méchoui a clôturé cette conférence, dans une ambiance très sympathique, pour les 52 personnes. Le groupe enchanté par les échanges avec Ghaleb, souhaite le revoir tous les ans. »

4 <http://www.religionspurlapaix.org/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=799>

publier, sur le site de la Fraternité d'Abraham, le texte « *Plaidoyer pour l'enseignement de la laïcité*<sup>5</sup> ».

Nicole relève l'importance que chacun se saisisse de cette question de la laïcité. Notre liberté s'appuie sur ce principe de laïcité.

Mais Laurent souligne que la laïcité est polluée aujourd'hui par des gens qui l'ont instrumentalisée et qui en font une arme de guerre<sup>6</sup> notamment contre les musulmans (et contre les religions en général). On voit l'effet de la loi séparatisme<sup>7</sup>, ce qui est advenu à l'Observatoire de la laïcité alors que Jean-Louis Bianco et Nicolas Cadène étaient les meilleurs garants et pédagogues de la laïcité. On est aujourd'hui en pleine confusion ! Or la laïcité est d'abord une voie de liberté et non une voie de répression.

Nicole ajoute qu'il y a aussi l'autre côté : les religieux qui ne veulent pas entendre parler de laïcité. En face les laïcistes se servent de la laïcité pour fermer la porte à toutes les religions.

Laurent explique qu'il y a des choses qui existent, des formations de qualité, comme celle d'Emouna<sup>8</sup> par Sciences Po qu'il a suivie l'année dernière. La CMRP pourrait être initiatrice ou partenaire de formations à la laïcité : la laïcité n'exclut aucune religion et les permet toutes, donc le dialogue interreligieux ou interconvictionnel est complètement dans une logique laïque, la laïcité est ce qui rend ce dialogue possible. Mais beaucoup de gens pensent que la laïcité c'est le contraire de la religion !

### **Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité**

Abdelkader Al Andalussy Oukrid explique que des contacts sont noués par rapport à l'éducation à la paix et à la solidarité, la prévention contre les discriminations. Abdelkader invite les groupes à lui envoyer une contribution sur une page décrivant leurs actions pour l'éducation à la paix et à la solidarité dans des écoles, des centres culturels, etc.

Abdelkader soumet également un projet à mettre en place avec le CCFD - Terre solidaire, en collaboration avec le Secours Catholique et éventuellement Pax Christi, avec l'objectif d'organiser dans le mois à venir un colloque sur l'éducation à la paix, avec deux volets intellectuel (conférences, approches de fond) et pratique (ateliers où certains groupes pourraient apporter leurs contributions et réflexions sur le sujet). Ce projet a été soumis au CA et agréé.

Jean-Luc Frémon aimerait qu'Abdelkader retrace les contours de cette éducation à la paix et la solidarité qui porte notamment sur la connaissance et le respect des traditions et des convictions. Abdelkader répond qu'il a prévu un argumentaire diffusable décrivant nos attentes et nos objectifs. A mettre en annexe du compte-rendu, en complément du texte éditorial de Ghaleb<sup>9</sup>.

---

5 <https://www.fraternite-dabraham.com/plaidoyer-pour-lenseignement-de-la-laicite/>

6 Cf. Printemps républicain, gauche laïcarde

7 Loi du 24 août 2021 confortant le respect des principes de la République

8 Cf. <https://www.sciencespo.fr/emouna/formation/programme/>

9 <http://www.religionspurlapaix.org/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=799>

Ghaleb commente son texte éditorial. Celui-ci a été écrit dans la foulée de la tentative d'assassinat de Salman Rushdie. Définition apophatique de la laïcité : elle n'est pas une religion de ceux qui n'ont pas de religion, elle n'est pas contre les religions, elle n'est pas une valeur qui s'adjoint à d'autres valeurs (c'est un principe juridique, et la norme juridique doit être une émanation rationnelle des hommes) .

### **Commission Vigilance sur les minorités**

Fazrul TAJUDEEN pris par ses activités professionnelles n'est plus disponible pour animer cette commission « Vigilance sur les minorités ». Cette commission est mise en sommeil, car aucun volontaire ne se présente pour reprendre son animation.

Ghaleb mentionne que ce qui se passe en Iran, et en particulier le sort des Baha'is, nécessite un colloque : on ne reconnaît le degré d'avancée éthique d'une société qu'à l'aune du sort des minorités en son sein. Dans un État démocratique il n'y a pas de minorité : la minorité au parlement s'appelle l'opposition ! Chacun est d'abord citoyen.

Ghaleb indique que le colloque sur la liberté de conscience avec Dominique AVON<sup>10</sup> est prévu le 9 novembre.

## **5. Prise de parole de chaque groupe représenté sur ses activités et ses projets (complément)**

Henri annonce pour le GIP78 une table-ronde sur le thème « *Comment sont animées nos communautés ?* » (rôles du rabbin, du prêtre, du pasteur, de l'imam, des présidents de communautés, ...), et signale la poursuite tous les trimestres de la rencontre du cercle de lecture ainsi que les répétitions hebdomadaires de la chorale interreligieuse.

Laurent signale qu' AGIR POUR LA FRATERNITE fêtera en 2023 ses 20 ans d'existence et souhaite le célébrer de la manière la plus joyeuse possible. Il y a eu de beaux événements, le comité de l'association a bien fonctionné comme des « veilleurs », mais la grande frustration est que dans la durée aucun de nous n'a réussi à entraîner sa communauté dans son ensemble pour qu'elle s'engage dans la rencontre interreligieuse et interconvictionnelle.

Laurent s'interroge aussi pour la CINPA sur la marche « *Ensemble pour la Paix* » du 16 mai, un rendez-vous pour les associations de la région parisienne. En 2021, il y avait entre 150 et 200 personnes, ce qui était assez prometteur pour une première marche, mais en 2022 nous n'étions que 90, ce qui est décevant par rapport à tous les efforts de préparation (demandes d'autorisation en préfecture, etc.) que cela demande. Si nous ne continuons pas, il faut trouver un autre événement phare qui soit le moyen de mobiliser les gens. La rencontre Ensemble avec Marie en février a été une grande réussite : il y avait une dimension spirituelle, liturgique peut-être plus affective, et aussi un très grand réseau derrière. Le bilan est donc contrasté, mais on ne lâche rien. Laurent cite l'affaire Dreyfus où « *la vérité était en marche* »: la fraternité est en marche, rien ne l'arrêtera.

---

<sup>10</sup> Auteur de « *La liberté de conscience, Histoire d'une notion et d'un droit* », Presses universitaires de Rennes, 2020

Jean-Luc annonce que TIBHIRINE envisage le dimanche 29 janvier 2023 une « *Journée musicale des fraternités* » avec des musiciens locaux en lien avec les différentes traditions. Pour unir les forces, TIBHIRINE voudrait aussi resserrer les liens avec les différentes associations de Nantes et sa région qui travaillent sur le dialogue : c'est quelque chose qui se joue sur la durée, et plus qu'une amélioration du dialogue, on constate un certain repliement des communautés sur elle-même. D'où l'intérêt de donner de la visibilité à ce dialogue et se retrouver rapidement au niveau national en présence physique, dans cette rencontre à mi-chemin des Assises sur le thème « *ressources et difficultés du dialogue interreligieux*<sup>11</sup> ».

A ce sujet Laurent pose la question du voyage à Auschwitz qui était prévu le 5 mars 2020 (bloqué à cause de la pandémie) où la FIF était impliquée. La CMRP pourrait-elle être à l'initiative d'une action sur ce sujet ? Malheureusement, Auschwitz reste d'actualité ! Ghaleb répond que ce voyage (avec aussi le dîner qui suivra rassemblant les participants - une centaine de personnes) est toujours d'actualité mais il ne sait pas quand il se réalisera. Ghaleb nous tiendra au courant quand on aura une date (en hiver). Foudil confirme, ayant été invité trois fois en tant qu'aumônier pour accompagner des jeunes à Birkenau, qu'il faut absolument faire vivre cette expérience à nos enfants. Il est important que la CMRP s'intéresse à ce programme<sup>12</sup>.

Foudil revient d'un voyage d'étude inter-convictionnel en Israël organisé par Yann Boissière, un voyage extraordinaire ayant permis de rencontrer des Israéliens et des Palestiniens en responsabilité. Foudil a écrit son ressenti de ce voyage. Cf. <https://www.fraternite-dabraham.com/voyage-detudes-inter-convictionnel-en-israel/>

Henri signale que le GIP78 a aussi effectué un voyage mémoire interreligieux à Auschwitz (en novembre 2011) et envisage un voyage en Israël.

Abdelkader apporte une vision plus optimiste. Il constate beaucoup de demandes, une attente et une participation de nombreux groupes un peu partout en France. Par exemple, ce week-end Abdelkader était parti trois jours avec la Fraternité séculière Charles de Foucauld et la Fraternité séculière franciscaine, dans une approche interreligieuse. Dans les prochaines semaines il ira deux fois à Lyon pour une université d'hiver et un colloque.

Jean-Luc est d'avis qu'il faudrait communiquer davantage sur ces événements pour faire synergie.

Laurent reprend : « Je ne suis pas prêt à baisser les bras, mais il faut reconnaître que dans ces colloques ce sont toujours les mêmes qui participent, beaucoup de cheveux blancs. Je connais peu de jeunes qui s'engagent dans ce domaine (sauf Coexister). Il faut qu'on soit lucide. Il faut continuer à combattre mais ce n'est pas gagné. Ce sont les idées de Zemmour qui triomphent chez les jeunes (notamment les catholiques) : c'est extrêmement grave. On était il y a 20 ans dans une courbe ascendante, aujourd'hui on est dans une courbe descendante. Le dialogue

---

11 cf. proposition en ouverture de réunion, page 1

12 *Hors réunion* : Foudil Benabadji, administrateur CMRP, participe le 1/11/2022 à un quatrième voyage à Auschwitz avec le grand rabbin de France, Haim Korsia. Cf. aussi <http://www.religionspourlapaix.org/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=642>

interreligieux est un combat et nous sommes dans la même situation que les Ukrainiens face aux Russes ! »

Yves confirme qu'à la campagne, y compris dans leur paroisse, l'interreligieux n'intéresse pas. Seulement de petits groupes se forment et on n'arrive pas à les ouvrir. En ville, à Rouen, des jeunes sont arrivés, mais nous avons été très déçus car ils n'entraient dans cette démarche que pour se mettre en avant et ratisser pour leur propre compte (pour une société d'édition, leur avancement politique, ...).

Abdelkader fait remarquer que cette situation d'infiltration est assez courante, qu'il l'a constaté un peu partout et que c'est très désagréable.

Laurent conclut qu'il ne faut pas se décourager mais que la lucidité doit aider à éviter les désillusions.

Denise (Souffle et Chemins) se plaint que l'interreligieux a été vécu à Cergy ces dernières années comme un rassemblement de responsables religieux qui font des déclarations ensemble (par exemple le 11 novembre), et non comme une rencontre de la base des croyants. Cependant il y a des signes d'espoir : la synagogue a demandé comme sujet pour le 11 novembre « *La laïcité, indispensable à la paix* ». Nous étions présents lors des funérailles d'un responsable de la mosquée, et nous avons été cités et accueillis de manière extrêmement bienveillante : il y a une fraternité qui passe.

Pour Henri (GIP78), on ne peut faire la différence entre base et institutions : on a besoin des deux. Au GIP78, il y a une amitié interreligieuse au sein de l'équipe d'animation comprenant des personnes des diverses religions abrahamiques, et en même temps nous sommes en relation avec les institutions (présence du GIP78 dans l'annuaire de la paroisse et annonce des événements du GIP78 dans la feuille paroissiale, par exemple).

Pour Jean-Luc le dialogue se construit par des relations de personne à personne et dans la durée, ce n'est pas qu'une question d'institutions.

Laurent conclut : « Il faut garder la flamme allumée (rôle de veilleur). Les minorités font bouger le monde (ce n'est pas rédhibitoire d'être minoritaire). Voir comment on peut transmettre cette flamme à nos enfants ».

Henri ajoute que cette flamme peut être relancée plus forte à certaines occasions. Pour ses 20 ans, le GIP78 a organisé une fête avec le témoignage des fondateurs. Le préfet est venu... Nous avons réalisé une brochure de 80 pages<sup>13</sup> retraçant notre expérience (avec un résumé en 8 pages A5 remis aux participants<sup>14</sup>). Mais on ne peut avoir une telle manifestation tous les ans ! Laurent est intéressé par cette expérience de la fête des 20 ans du GIP78 et prendra contact avec Henri.

Le souci actuel de Foudil (85 ans) à Chambéry est de trouver des gens pour prendre la relève et les former. Il ne suffit pas de transmettre la responsabilité (par exemple d'aumônier de prison) à une autre personne.

---

13 Cf. [http://gip78.fr/Files/livre\\_20\\_ans\\_gip78\\_.pdf](http://gip78.fr/Files/livre_20_ans_gip78_.pdf)

14 cf. [http://gip78.fr/Files/gip78\\_resume\\_20\\_ans\\_2001-2021.pdf](http://gip78.fr/Files/gip78_resume_20_ans_2001-2021.pdf)

Ghaleb signale que le 15 octobre est la Journée nationale de la citoyenneté et de la fraternité. Elle a été organisée en lien avec l'Association des Maires Ruraux de France<sup>15</sup> par l'ODAS<sup>16</sup>, sous le patronage du Président de la République.

Au niveau mondial, plusieurs dates sont institutionalisées :

- 4 février : Journée internationale de la Fraternité humaine,
- 16 mai : Journée internationale du Vivre Ensemble en Paix,
- 21 septembre : Journée mondiale de la Paix.

Laurent suggère qu'à la CMRP on choisisse quelle date on retient (éventuellement plusieurs dates) pour unir nos forces entre groupes locaux, mettre le paquet ce jour-là.

Foudil et Ghaleb cite d'autres dates encore :

- 9 décembre : Journée de la laïcité (en France)<sup>17</sup>,
- 10 décembre : Journée des Droits de l'homme,
- 10 mai : Journée contre l'esclavage.

## **6. Prochaine réunion des groupes.**

**Lundi 23 janvier 2023 à 18h30**

Ghaleb conclut en espérant accueillir encore d'autres groupes à cette prochaine rencontre et d'ici là continuer à nous retrouver dans divers événements, en particulier dans le cadre institutionnel du Conseil d'Administration de la CMRP, dans la lucidité, dans la croyance que c'est possible.

Merci les amis.

---

15 <https://www.amrf.fr/>

16 Observatoire National de l'Action Sociale <https://odas.net/>

17 *Hors réunion*. Cf. journée de la laïcité du 9 décembre à la Préfecture de Versailles : arbre de la laïcité planté dans le jardin de la Préfecture, présence d'élèves de secteurs défavorisés  
<https://www.facebook.com/503775136454937/posts/pfbid0Rrdt6juX4YJSiw3dJyw9JVFeBzAXDzwy5CL5cR1mo691em2usd5rE7yBvTLNL3W3I/>